

Familia, mujer y sexualidad en la Sociedad de "Frontera" de la Amazonia Brasileña.

María Angela D'Incao*

Resumen

Procesos ajenos a las poblaciones locales se forzaron en la Amazonia de esta última década, dentro de un contexto de urbanización y de transformaciones sociales. Este texto presenta un análisis sobre la mujer y las relaciones de género en estratos pobres de la sociedad, en aquello que se convino en llamar modernización por enclave en la Amazonia Brasileña¹. La primera parte reúne un conjunto de informaciones sobre las fases de urbanización, modernización y desarrollo demográfico, intentando encontrar elementos de comprensión macro sobre el complejo movimiento de poblaciones carentes en busca de posibilidades de vida, dentro de ese proceso de transformaciones. La segunda parte presenta nuestros conocimientos sobre las sociedades de frontera, relacionado con los vínculos de género. En ella pretendemos situar aspectos estructurales que puedan ayudar a comprender formas sociales. Estas surgen en situaciones de cambios rurales o urbanos, en áreas de apropiación o de nuevos agrupamientos humanos y, por no ser debidamente entendidas, dificultan los intentos de administración y el desarrollo de políticas sociales y públicas. Finalmente, en la tercera parte, se intenta buscar alguna luz sobre el reiterado tema de la prostitución infantil en la Amazonia, relacionándolo con la práctica del incesto, presente en organizaciones familiares, llegando con ésto a algunas conclusiones y sugerencias.

Términos Claves: urbanización, mujer, estructura familiar, frontera, sexualidad, Amazonia, Brasil.

* Socióloga Museo Paraneuse Emilio Goeldi, Depto. de Ciencias Humanas, DICA0 @ MARAJO. SECOM. UFPA. BR. Av. Magalhaes Barata, 376 Sao Braz. 66040 -170 Belem - Prá Brasil.

¹ Una versión de este texto fue presentado también en el Coloquio Franco-brasileño *Les Femmes dans la Ville*, patrocinado por el *Institut de Recherches sur les Civilisations de l'Occident Moderne, Université de Paris-Sorbonne (Paris IV)*, y se basa en dos textos nuestros precedentes que tratan el asunto de las formas familiares y las unidades productivas, así como del acoso femenino en una sociedad fronteriza: "Estruturas Familiares e Unidades Produtivas na Amazonia: uma avaliação das entidades fixas y transitórias", y "Sobre o Amor na Fronteira".

Abstract

Foreign processes were imposed to the local inhabitants in the Amazon this last decade, within an urbanism context and social changes. This text presents an analysis about the woman and gender relations in the low income society strata. In what we agreed to call modernization and demographic development, trying to find macro compression elements on the complex movement with low resource populations looking for a better life quality, within that changing process. The second part presents our knowledge about border societies, related to gender links. Here we try to fix the structural aspects that may help to better understanding social forms. These social forms spray under rural and urban changes, within appropriation areas or in new human settlements and because they are misunderstood, making it difficult to manage them and also the development of social and public policies. Finally, in the third part, we try to find some light about the quite repeated child prostitution topic in the Amazon, relating it to incest, present in family organizations, arriving to some conclusions and suggestions.

Key terms: urbanism, woman, family structure, border, sexuality, Amazon, Brazil.

1.- Ciudades y situación demográfica en la Amazonia.

Las ciudades, en los procesos de ocupación de la Amazonia, fueron un medio de fomentar el desarrollo regional, una estrategia deliberada, de acuerdo con BECKER (1987). Su crecimiento, a partir de los planes de desarrollo brasileño y del papel que el Estado tuvo en la Región, se sitúa dentro del cuadro de urbanización y de modernización "por enclaves", dentro de estructuras dadas. Hoy en día la Amazonia presenta la reproducción del modelo de desarrollo del tipo "enclave", en los que una infraestructura de centrales generadoras de energía se pone al servicio de grandes proyectos industriales (Tucuruí, Balbina, Samuel). A pesar de eso, la Amazonia nunca fue tan problemática y tan pobre: una mirada de problemas urbanos, rurales y ambientales agravándose. Además, existe del hecho de que el Estado, que hasta aproximadamente 1960 tuvo el papel de crear áreas sociales y de generar empleo, se encuentra también agotado.

Constatamos también que, en relación a su desarrollo, en la región amazónica no se fortaleció ni la pequeña producción local, extractiva o no, ni la producción industrial en un sentido más general, y, por el contrario, hasta el momento se presencian más los efectos perversos de ese desarrollo que los positivos (COSTA, 1994). Sobre su condición urbana, como primera observación, tenemos el hecho de que el crecimiento fue grande (tal vez acompañando al de Brasil en el mismo período), especialmente sintomático del tipo de política que el Estado ha implantado en la región desde los años 60. Esa estrategia acarreó miseria a las poblaciones que vivían integradas a la tierra por el derecho de propiedad. El crecimiento de las urbes que se da en ese período se debe, en parte, a la política de

donación de tierras restituidas a grandes empresas capitalistas que se proponen explotar la pecuaria extensiva, actividad que usa poquísimas mano de obra. Por otro lado, y dentro de un cuadro de ocupación particular, ese crecimiento es el resultado de la expulsión de los antiguos habitantes y productores rurales de las tierras devolutas, por motivos de conflictos de expansión de la frontera agrícola.

Es a partir de la década de los 70 que se presencian los procesos de desorganización y de reorganización del espacio urbano regional, evidenciando lo que Aurelia Abelém llama el papel del espacio urbano en la integración funcional de la frontera al espacio global del capital (1992:2)

En la Amazonia también se dió un proceso de incremento de los índices de pobreza en las ciudades, modelo que encontramos en otras regiones brasileñas. Las clases medias se dirigen al campo, mientras que la ciudad está sujeta a acoger a los pobres (SANTOS, 1988). Ese es el origen de la estructuración social de la Belén actual: clases medias y altas y una gran masa muy pobre. El 40% de las familias más carentes reciben apenas el 10% de la renta total generada en 1990, mientras que el 10% de las familias más ricas detentaron cerca del 40% (ABELÉM, 1992:7). MARTINE Y TORRES (1991) demuestran que el sector del extractivismo vegetal, entre los más atrasados en el sistema productivo amazónico, fue en la última década el que tuvo mayores índices de población afectada. Se confirma con este hecho la tesis de Santos, citada anteriormente, de que los más pobres van para la ciudad.

El agotamiento de las tierras por el cultivo, o de la selva y de los ríos debido a las actividades extractivas, no determina de forma única la opción por lo urbano, sino que ésta es también causada por lo que Martine llama "urbanización psicológica", relacionada con el descenso de los índices de natalidad en la Amazonia. Podríamos entender con ésto que esa urbanización psicológica incluye también la busca de servicios de salud y educación (MITSCHHEIN ET ALII... 1989).

En el caso específico de la Amazonia, el comportamiento de la población es a grandes rasgos, lo que ocurre en el resto del país:

a) Esta se concentra también, cada vez más, en las áreas urbanas el 60% de la población amazónica vivían en ellas en 1990 (IBGE, Censos demográficos); MARTINE (1992); b) el brusco descenso de los índices de fecundidad en la Amazonia acompaña el proceso nacional de reducción de hijos por familia (MARTINE Y TORRES, 1991); esta caída deriva de un profundo proceso de modernización, que afectó la motivación y la capacidad de reducir el número de hijos. Incluso en áreas rurales existe lo que Torres denomina la "urbanización subjetiva" de las poblaciones, en lo que se refiere al consumo y al modus vivendi (1990), señalando la importancia que el proceso de urbanización tiene en relación con la caída de los índices de fecundidad. Ese fenómeno también se da en la Amazonia, considerada por eso en fase de urbanización razonable. (MARTINE, 1992)

Otro de los aspectos importantes que conviene no dejar de considerar es que el punto álgido de la crisis económica brasileña se dio alrededor de la década de los 80. Esto puede ser apuntado como causa posible de incremento de los procesos de urbanización. La migración para la ciudad y las conductas demográficas urbanizadas se dan en ese período. Se observa también una presencia indiscutible de la economía sumergida en todas las localidades amazónicas. La forma como el hombre y la mujer simples buscan su subsistencia incrementa su complejidad. CLEARY (1993) hace referencia a esto y demuestra cuan importante es no despreciar, para entender la urbanización en la Amazonia, las relaciones entre sectores como, el informal, el de minería y la agricultura. En muchas regiones de la Amazonia la minería es la fuente más importante de renta².

Observando las estadísticas sobre la Población Económicamente Activa (PEA), por ramas de actividad, vemos que entre 1970 y 1980 (MARTINE Y TORRES, 1991) hay una disminución de las potencialidades de empleo en los sectores relacionados con el extractivismo renovable, la silvicultura, la caza y la pesca. Los sectores que crecieron más fueron los de agricultura, en el ámbito rural, y el sector de servicios, en las actividades urbanas. En cuanto al período del 80 al 90, es posible afirmar de forma genérica que: a) las actividades urbanas tienen cada vez mayor importancia en la composición del empleo en la Región; b) el extractivismo vegetal, la caza y la pesca, van perdiendo importancia, a pesar de su trascendencia histórica y del peso político, representando apenas el 7% del PEA total de la región. Por ser una actividad de baja renta, con menos del 7% en la renta regional, tendrían poco impacto como factores multiplicadores de renta; c) la agricultura y la pecuaria, siguiendo la trayectoria de su propio pasado y la que prevaleció históricamente en otras regiones, tendería a perder participación relativa en cuanto a generación de empleo y renta (MARTINE Y TORRES, 1991: 10 -15).

De cualquier forma, debemos ser cautos en el uso de datos macroestadísticos puesto que, en el caso de la Amazonia, debido a la transitoriedad, movilidad, alternancia y concomitancia relativa al trabajo de las poblaciones, algunos sectores funcionan como complementos de la renta, pudiendo abrigar más personas de las que están en el Censo. Este es, particularmente, el caso del extractivismo, de la caza y de la pesca arriba mencionados.

La ciudad, donde gran parte de la población vive, tiene, también en la Amazonia, una realidad incontestable, hecho que no podemos ignorar. En ella habitan no solo aquellos que no obtuvieron un relativo éxito rural, o una estabilidad en el campo, sino también los que direccionan el futuro de sus hijos para necesidades (salud, educación, ocio, consumo) y profesiones urbanas.

² CLEARY (1993) defiende la tesis de que la urbanización no se dio, en ese período, debido a la disputa por tierras.

Pues es en la ciudad donde aumentan sus posibilidades, por diferentes circunstancias y gracias al trabajo familiar y a las redes de conocimiento, familiar o no, y, también, gracias a las oportunidades públicas o privadas, donde debemos incluir la economía informal, siempre presente. De este modo, la ciudad es una necesidad, no solo para intentar cambios, sino para comercializar y aumentar, aunque intermitentemente, medios de subsistencia, además de el mismo proyectar un estilo de vida.

2.- La sociedad de frontera.

Además de la lucha por la tierra, la de los agricultores; de la violencia cometida contra los *sem terra*, sin título, y contra las sociedades indígenas, ¿que otra cosa podría explicar la frontera, la sociedad de frontera? Podría ser útil intentar entenderla mediante una perspectiva sociológica complementar a esa visión particular de lo que ha sido la comprensión del cuadro teórico de la frontera (OLIVEIRA, 1979). En ella está presente, aunque no examinada, la confirmación de una vida social tejida por distintos grupos, con diferentes tiempos referenciales y distintas expectativas. Por lo tanto tenemos una vida social compuesta no solo de diversas culturas, sino también de posiciones económicas dispares, en busca de nuevas y diferentes posibilidades y también de cambios. Transformaciones sociales que esos tipos de intervención siempre promueven y acarrear como promesa.

Para la Sociología, lo que podría tal vez definir la frontera sería la imposibilidad, la incapacidad, de que las estructuras locales puedan absorber el impacto de las políticas de los programas de desarrollo, puesto que estas no fueron hechas considerando las localidades. A los municipios les queda siempre el simulacro del desarrollo, sus efectos negativos³. La sociedad fronteriza, sin conseguir alcanzar una situación organizada, por continuidad en el lugar en que la presencia del Estado se deja notar muy poco, se caracterizaría por ser una tierra sin ley, BEKER (1994), PINTO (1994), y FERREIRA (1994), o con leyes propias de los grupos dominantes. En el plano de las ideologías, existen en esas localidades una cultura homogénea de frontera. Belén y otras ciudades, como por ejemplo Castañal, Santarén e inclusive las ciudades del Sur de Pará, dejaron de ser hace tiempo región de frontera. A pesar de esto, esparcida en las mentalidades particulares, se detecta esa cultura en esos municipios, sea en la población autóctona como en la foránea.

El *garimpo* es un caso extremo pues son las ciudades vecinas las depositarias de problemas parecidos: la naturaleza de la organización del *garimpo* no permite muchas mujeres, a no ser aquellas para cocinar y las

3 Posiblemente el desarrollo, el próximo momento, con patrones positivos (Costa 1994), nunca pueda realizarse en las condiciones de capitalismo actual.

prostitutas (RODRÍGUEZ, 1993)⁴. En las situaciones de frontera, deberíamos asumir que, en cuanto a las relaciones amorosas, tal vez sea el bajo coste del compañero sexual lo que justificase el casamiento o una visión más estable. Parecida es la cuestión de la tierra, en que su bajo costo no compensaría la legalización por medio de título. Ver ALSTON, LIBESCAP, SCCHINDEIDER, (1995). Tratamos anteriormente esta cuestión indicando que esa relación parece ser posible puesto que hay abundancia de mujeres, gran oferta de aquellas que no tienen ya la posibilidad de establecer uniones estables. Estas debido a su mala fama, o a estructuras sociales distintas, y a expectativas también distintas, se encuentran en medio de una ideología de frontera y de búsqueda de posiciones de grupos sociales muy diversos. Ver D'INCAO (1995a) donde se analiza el caso de Tucuruí.

Análogamente a las situaciones de gran movilidad espacial, la sociedad fronteriza se caracterizaría como propicia para conductas de excepción y de exceso. Esto se debe no solo al hecho de reunir distintas éticas y, por eso, distintos hábitos culturales, sino también porque las comunidades caracterizadas por ser fronterizas, o sea, de paso de muchos, de busca de posiciones sociales y de lucha de distintos tipos, traen la posibilidad y la perspectiva de controles sociales débiles. Al final en ellas es posible todo: crímenes debido a la lucha por la tierra, conductas abusivas a otros niveles... Esto impide la constitución de bases estables para la convivencia en todos los aspectos, incluso y sobre todo en lo político, lo económico y lo social.

De cierta forma, la vida en la frontera puede ser parecida a aquella en que, bajo el impacto de invasiones, de guerras y de saqueos, todas las normas, reglas y costumbres quedan fuera de vigor. En el caso de la Región Amazónica, la figura evocativa es la del garimpeiro que, como el pirata, no tiene vínculos ni compromisos morales con la localidad minera. De este modo, el invasor, el garimpeiro, el trabajador de las empresas de grandes proyectos, aunque define relaciones sociales distintas, no se establecerá definitivamente en la tierra de frontera, del saqueo, del garimpo, de sueldos compensadores. En ese sentido no van a reverter a la localidad los resultados de sus acciones de aventureros, de explotadores, de trabajadores y de viajantes de paso que viven exiliados. Al contrario, su actitud puede bien ser la del depredador. Toda la ocupación de la Amazonia tiene algo en ese sentido, desde la época de su colonización hasta las más recientes.

Los motivos económicos son los que llevan a las mujeres hacia esos lugares, los mismos que a los hombres. Pero los empleos son para ellos,

4 El garimpo no es obviamente una economía del tipo de los grandes proyectos, a pesar de que, en cuanto a sus efectos en las poblaciones locales y en sus agrupaciones, es parecido.

es todavía un acto de expresión política y económica, en que la apropiación de bienes objetos es un aspecto esencial.

3.- Prostitución e incesto⁶: una relación?

El acoso femenino y búsqueda de un compañero en las formaciones urbanas de la sociedad fronteriza, están demostrados por los estudios de la familia y de unidades productivas amazónicas. Ello nos llevó a que las contingencias de la estructura de modernización y de transformación por enclave, al situar diferentes y distantes extractos sociales y culturales en una misma localidad, combinan de modo complejo distintas expectativas en lo que se refiere a las relaciones de género. (D'INCAO, 1995b)

Sobre la prostitución de menores en la Amazónica, (RODRIGUEZ 1993, RELATORIO, 1995), lo que primero que llama la atención en las historias de vida, es que existe un parecido entre las expectativas de las prostitutas y de las mujeres no prostitutas observadas por nosotros. En lo que se refiere a la demanda de hombre, compañero o protección. Del mismo modo, esas historias de vida se parecen y la busca de protección se repite del mismo modo. (D'INCAO, 1995a)

Formulamos, de ese modo, un intento de comprensión mayor del problema de la prostitución, a partir de nuestra comprensión de las formas sociales familiares tradicionales. Estas aparecen en las situaciones urbanas en que se revelan, con otros códigos, prácticas constructivas de culturas distintas de las urbanizadas al estilo occidental. En otras palabras, en ese contexto urbano, de enclave o de garimpo, el incesto cotidiano y la sexualidad en los núcleos domésticos, culturalmente enraizados en los ambientes sociales familiares regionales, aparecen bajo el rótulo de violencia, como forma de agresión física, de violación o de incesto contra menores. Los problemas derivados conciernen a la policía o a la atención médica. Por otro lado, cuando pasamos para el nivel de lo cotidiano urbano, del trabajo o del ocio, el acoso femenino está presente en las calles, en las casas, en las en las instituciones, en los locales de diversión. Como ya apuntamos, y sin destacar el placer sexual, los motivos son, entre otros, la busca de protección o de un compañero compartido o no, mediatizada por la necesidad de la mujer desposeída de incorporarse al mundo de la posesión de bienes de la sociedad emergente. Esas relaciones de género son posibilidades dentro del horizonte de la urbanización y de la modernización amazónicas.

Veamos lo que tenemos al analizar datos sobre la violencia contra menores en Belén. El Relatorio editado por el Centro de Defensa del Menor de la República de EMAUS, identifica, en el período entre 01 de enero de

⁶ Utilizamos la palabra incesto, el intercurso sexual entre padre e hija. A pesar de esto no sabemos todavía si se trata de hecho de incesto, o sea de una relación socialmente prohibida por los grupos.

1990 y 31 de septiembre de 1991, 184 casos de violación contra niños y adolescentes que constituyen el 5% de los casos de violencia recogidos en ese período. A pesar de ese porcentaje pequeño, el número de casos es significativo puesto que éstos se dan normalmente contra niñas. Ese mismo Relatorio nos informa que en el 76% de los incidentes el informante no se identifica. Apenas en el 24% aparece el agresor y su relación con la víctima, siendo que el padre es culpable en 10 casos, el vecino en 7, el padrasto en 5, el tío en 4 y en los otros, lo es el guardia, el jefe, el novio, el hermano y personas con relaciones de amistad.

En el mismo Relatorio consta que se dieron 6 registros de violaciones contra niños en edades entre 0 y 3 años. Sobre el lugar del hecho se demuestra que: en un 45% de los casos fue identificado, del 55% restante, 75 sucedieron en la vivienda, 16 en un terreno baldío, y el resto en otros lugares.

El mencionado Relatorio informa además sobre el abuso sexual y sobre los porcentajes de incidencia, indicando que el grupo familiar es el mayor causante. No sería descabellado aventurar la hipótesis de que la no identificación del agresor encubre la relación familiar. Dos ejemplos que el Relatorio destaca: el de una niña de 3 años sufrió abuso sexual practicado por el abuelo, de 60 años, en la residencia de la chiquilla, y el de otra niña de 1 año que padeció abuso sexual practicado por el padre en la propia casa.

Es necesario no olvidar que esos casos que tuvieron complicaciones y que, por ese motivo, fueron registrados por la policía o en los hospitales. La ocurrencia de la violación se da en circunstancias en que la chiquilla o el niño tiene una relación íntima con el violador y este, no raramente, es el padre, el padrasto, el tío u otro adulto con lazos familiares, conforme vimos (EMAUS, 1991, D'INCAO, 1995a).

Por esto, constatamos que, dado que estamos en una región en que:

a) existe la creencia de que las mujeres son o tienen una sexualidad más natural, menos sujetas a las reglas occidentales; b) hay una presencia acentuada de acoso femenino de mujeres muy jóvenes; c) existen parejas en que el hombre es mucho más viejo que la mujer, lo cual indica una preferencia por jovencitas como pareja sexual; d) es constante el uso del sexo como medio de vida; e) la mujer se inicia sexualmente a una edad muy temprana (SERRUYA, 1995), lo cual ciertamente está relacionado con formas de vidas e inclusive con el inicio de esa práctica dentro de las unidades familiares.

La pregunta sería: ¿por que las jóvenes al perder la virginidad tempranamente, se encaminan hacia la prostitución? Una explicación común para la prostitución de menores es que ésta va siempre relacionada con la cuestión económica. Obviamente esa explicación no puede ser fácilmente descartada, ni nosotros pretendemos hacer eso. Pero, inten-

tando comprender la prostitución infantil y adolescente más allá de la contingencia económica, llegamos a considerar algunos otros aspectos dentro del contexto de frontera y de modernización por enclave.

En cuanto a las relaciones familiares y a la prostitución de menores en la Amazonia podemos afirmar que: a) la prostituta inicia su vida como tal muy temprano y, en general, al perder su virginidad; b) la pérdida de la virginidad frecuentemente sucede dentro de la unidad o red doméstica; c) existe el consenso de que, después de la primera menstruación, las jóvenes entran en la edad adulta, lo cual significa que están aptas para el casamiento, para uniones de costumbre, o bien para adquirir su independencia; d) esto tal vez signifique que, diferentemente de lo que asumen muchos investigadores/as, las jóvenes no son echadas de casa por perder la virginidad, sino que lo son al estar aptas para ganarse la vida; e) la prostituta no se aleja de su familia en el sentido que se podría esperar y que algunos investigadores creen. Al contrario, ellas envían de vez en cuando dinero para la familia y disfrutan de un papel importante en esas familias; f) eventualmente esas prostitutas vuelven a sus familias y mantienen relaciones de poder y de prestigio, ya que contribuyen económicamente dentro de ella; g) ellas se establecen como jefes de casa al conseguir librarse de las casas de prostitución. Así pueden continuar su vida como prostitutas, pero sin los cargos de las organizaciones de prostitución, o bien pueden establecerse como dueñas de negocios, de pequeñas tiendas, de pensiones, o de pequeñas fábricas alimenticias (RELATORIO, 1995).

Es inevitable concluir que las prostitutas, o mejor dicho, las mujeres-jóvenes-chiquillas, encuentran en esa actividad un medio de vida. Y eso no es, para esos grupos, algo avergonzante ni sin prestigio, como sucede en la sociedad burguesa.

El ir y venir dentro del grupo familiar, la relación económica de poder y de reputación que pueden disfrutar de forma eventual, no nos permiten pensar que la prostitución sea algo condenable en esos grupos sociales.

Al contrario, ese parece ser un cambio cultural, si podemos llamar así a esa posibilidad habitual en la sociedad fronteriza y de modernización por enclave, que tiene como peculiaridad tal vez solo el dinero en el régimen de prostitución y de su organización de explotación. Mejor dicho: la actividad sexual parece ser habitual en esos estratos sociales, una sexualidad aprendida dentro de las redes domésticas.

Ganar dinero con ello es la circunstancia del modelo de modernización por enclave, constituyéndose para la población femenina en uno de los pocos instrumentos de ascensión social y de apropiación de espacios y equipamientos urbanos y de poder.

Debemos preguntarnos porque se dirigen especialmente hacia esa actividad y no a otras⁷. Es evidente que las circunstancias imponen, sobre todo hoy en día, restricciones económicas y de oportunidades de trabajo.

⁷ Pregunta formulada por la psicóloga Lea Sales en el análisis del Relatorio 1995.

Aún así, si el sexo fuese una actividad que se aprendiese, enojosa, tal vez la prostitución llamaría a un número mucho menor de jóvenes. Existe entonces, un hito histórico de la sexualidad dentro de esas unidades familiares que capacita a esas mujeres para lidiar con el sexo como medio de vida normal y como esperanza liberadora de su pobreza.

Se sabe que en las economías de enclave la afluencia de prostitutas a esas obras es considerable. La hidroeléctrica de Tucuruí congregó aproximadamente a 4.000 mujeres en el auge de su construcción (PINTO, 1992). El garimpo también repliega un número considerable de mujeres prostitutas, aunque sea un tipo de trabajo típicamente de adultos masculinos. El estudio de RODRÍGUEZ (1992), ofrece valiosas entrevistas con esas mujeres de garimpo, señalando un gran número de casas (matrifocales) en las localidades de origen, donde las mujeres contribuyen financieramente de un modo importante. Además de eso, el RELATORIO (1995) ofrece datos importantes para la comprensión de la problemática de la chica/mujer prostituta.

En el proceso de urbanización y de modernización por enclave, el conjunto de la población propiamente amazónica (sin considerar las distintas culturas indígenas), los extractivistas y las poblaciones ribereñas, son quienes están o estuvieron relativamente aislados geográficamente hablando. Fueron ellos los que se desplazaron más para las ciudades⁸. Son grupos humanos de elevada fecundidad en los que se da de forma más acentuada la migración de la explotación vegetal para las áreas urbanas (MARTINE Y TORRES, 1991). Llamados genéricamente como *caboclos* (D'INCAO, 1995a), se encuentran básicamente en torno a Belén, por toda la selva amazónica y en las ciudades en general, tal vez constituyéndose numéricamente en el mayor grupo cultural.

Esas familias no incluyen aparentemente en su tipo externo o ideal, el matrimonio como una cuestión oficial, de consenso o de interés grupal, sino individual o/y de oportunidad práctica de encontrar pareja. El número de brazos para el trabajo tampoco es esencial, tal como lo es en la familia como unidad productiva agrícola dirigida hacia el mercado.

De esta forma se puede asumir hipotéticamente que tanto el casamiento como la búsqueda de novios válidos, es algo que la mayoría de las veces no está en las perspectivas de esos grupos. Deberá prevalecer, en ese caso, el desinterés social, grupal, hacia el matrimonio y hacia la búsqueda de novio o de novia. De ese modo, la fuga y el incesto son alternativas aceptadas y comunes. El matrimonio consensual u oficial añade siempre capacidad, prestigio, relaciones políticas y económicas. ¿Cuál es entonces la conveniencia de casar una hija en un grupo caboclo?.

⁸ Conviene no olvidar que los tipos puros de mineros y de pobladores costeros ribereños no existen como tales. Todos ellos ejercen lo que Lourdes Furtado (1988) llama pluralismo económico, especialmente en la varzea, como una estrategia económica de supervivencia cuando se refiere a los ribereños del bajo Amazonas.

Es esta la cuestión que debe ser subrayada cuando nos encontramos con la ausencia del ritual del matrimonio oficial o de consenso, y con el incesto en unidades familiares en que no prevalece la cultura y la coerción del grupo es mayor. O sea éstos son casos en que tenemos un conjunto de familias y sin ni siquiera el sentido de la propiedad privada.

De este modo la presencia del incesto no es algo difícil de ser entendida dentro de esas formas de organización doméstica. Preguntamos entonces: por qué mantener una hija virgen para valorizarla como novia dentro de ese orden social?

Estamos delante de una comunidad en que ni el casamiento ni la propiedad privada, y mucho menos la virginidad, son apreciados estratégicamente, como lo son en las sociedades en que hay bienes para intercambiar y heredar. No se consideran en ese orden social los valores modernos, de familia burguesa, que se encuentran en los grupos familiares más relacionados con los valores de la urbanización y de la modernización⁹, y tampoco los valores de la sociedad patriarcal, en que el casamiento tiene una finalidad económica y política.

No se puede dejar de mencionar que en los casos de incesto, de violación o de agresión sexual, entre miembros de familia y las jóvenes¹⁰, es siempre la madre la persona que tiene el grado de responsabilidad en la convivencia, como lo demuestra el hecho de que esconde al agresor: el padre, el padrastro, el compañero, el amigo o el tío. El silencio sobre el culpable pueda tal vez ser entendido como un indicativo de que existe una práctica cultural cotidiana de relaciones sexuales intrafamiliares.

Sería importante recordar algunos datos: las estadísticas indican que el Estado de Pará es el primero en número de operaciones de ligaduras de trompa en mujeres extremadamente jóvenes (SERRUYA, 1995). La edad media de las mujeres que se someten a una esterilización definitiva es de 26,3 años mientras que en las regiones Norte y Centro-Oeste, las primeras en el número de este tipo de operaciones en el Brasil, tienen una edad media de 28,1 años (JORNAL LIBERAL 21/01/96). Existe un número creciente de adolescentes que practican el aborto provocado (O LIBERAL 08/08/95) y las denuncias de violación han aumentado considerablemente (O LIBERAL 01/08/95).

⁹ De modo distinto a las sociedades indígenas, en que aún no existiendo la propiedad privada de la tierra, existe la presencia de un poder coercitivo colectivo determinado por la organización social de cada grupo, en que en general, los papeles son claramente determinados y en los cuales el matrimonio, la unión, tiene un sentido importante tanto para la reproducción del grupo y de la cultura, así como existe todavía la cuestión del prestigio social y cultural que la unión conlleva.

¹⁰ La violencia ejercida sobre los chicos es mayor en las calles y es comparativamente en menor grado sexual. De acuerdo con el Padre Bruno (en una declaración personal), los chicos están más sujetos a la violencia en las calles, sea de marginales, sea de policías y las chicas a las de tipo doméstico, en que la violación es constante.

En los últimos cinco años se dieron los siguientes índices en los centros de atención a mujeres en Belén: 335 violaciones y 200 procesos de seducción. La prensa local publicó el caso de un padre denunciado por la hija de 14 años por haber practicado insinuaciones sexuales con ella desde los 7 años, y actos sexuales desde los 12. La noticia traía declaraciones de conocidos del incestuoso que lo consideraban una persona «amable», «normal». Es el interior de la sociedad fronteriza, con un trasfondo de intensa migración interna de poblaciones, en que el aislamiento fue lo más común, es normal entre los hombres tener muchas mujeres jóvenes. La práctica del incesto es juzgada como de buen ciudadano. Acompañando el proceso y las constantes charlas, se nota que la hija que denunció al padre padeció críticas y presiones por parte de la familia. Ellos entendían que la hija nunca debería haber puesto al padre en una situación tal. La chica parece haber sido alejada de casa y mandada para el interior del Estado. De acuerdo con la autoridad policial, que acompañaba el caso, la justicia mandó soltar al padre incestuoso, bajo la alegación de que el criminal no estaba en paro (?).

De este modo, leyendo mitos locales y oyendo dichos populares regionales, se comprende por que se dice que *en la Amazonia, "las chicas de 11 años, si son todavía vírgenes es porque corren más que el padre"*.

Por lo tanto, retomemos el concepto de que las sociedades de frontera tienen un ideal fuertemente enraizado; la búsqueda de El Dorado. Podremos entender entonces por que en ellas la sexualidad femenina haya encontrado un campo fértil en el imaginario de aquellos que sirven de este *locus* para la realización de sus objetivos. Esa sexualidad está apoyada por un trasfondo de incesto o de aprendizaje en el ámbito familiar, siendo la prostitución de menores y el fuerte acoso de las chicas jóvenes algunos de sus indicativos.

De este modo, cualquier política pública que persiga revertir ese cuadro, conforme con los intereses de esas poblaciones y de forma que las integre a la vida urbana fronteriza, no podrá tener éxito si no encara con coraje la cuestión de la práctica cultural existente y el dominio del aventurero que pretende, en el ideal de la Amazonia, su momento de excepción exótica, en busca de eternidad, ofrecida por la mística de una saga particular a ser relatada, algún día quizás, en su lugar de origen.

Bibliografía

- ABELÉM A. G. (1989) *Urbanizacao e Remocao: por que e para quem?*, CFCH/NAEA/UFPa, col. Igarapé, Belém, PA.
- (1992) "Amazonia: ocupacao e reorganizacao do espaco urbano" *In Meio Ambiente: Qualidade de Vida e Desenvolvimento*, org. Nilson Pinto de Oliveira, NUMA/UFPa, Belém.

- ALSTON, L. J., LIEBECAP, G. D., SCHENEIDER, R. (1995) Property Rights and Preconditions for Markets: the case of the Amazon Frontier, *Journal of Institutional and Theoretic Economics* (JITE) 51/1 (1995), 89-107.
- ARAÚJO, M. C. (1992) "Amazonia e desenvolvimento a luz das políticas governamentais: a experiência dos anos 50" In *BBCS* Nº 19, ano 7 jun.
- BECKER, B. (1987) "O papel das cidades na ocupação das cidades", Manaus, **CEPAL, IPEA**, mimeo.
- BECKER, B. K. (1994) "Estado, Nação e Região no Final do Séc. XX" In M. A. D'Incao & M. Da Silveira (Orgs.) **Amazonia e a crise da Modernização**, MPEG. Belém-Pará.
- CÁNDIDO, A. (1951) "The Brazilian Family" In: **Brazil: Portrait of a Half Continent**, The Dryder Press, New York.
- CASTRO, E. (1994) Processos de Trabalho e Relações de Poder no Carajás, In M. A. D'Incao & M. Da Silveira (Orgs.) **Amazonia e a crise da Modernização**, MPEG. Belém-Pará.
- CLEARY, D. (1993) "After the Frontier: problem with political economy in the modern Amazon." *Journal of Latin American Studies*, 25 331-348, Cambridge University Press.
- COSTA, J. M. M. DA, (1994), Grandes Protejos e o Crescimento da Indústria na Amazonia In **Amazonia e a crise da Modernização**, MPEG. Belém - Pará.
- D'INCAO, M. A. (1995a) "Sobre o Amor na Fronteira" In **A Mulher Existe? Uma contribuição ao estudo da mulher e gênero na Amazonia**, Coleção Eduardo Galvão, GEPEM/MPEG, Belém, PA.
- D'INCAO, M. A. E SILVEIRA, I. M (1994) **A Amazonia e a Crise da Modernização**, Col. Eduardo Galvão, MPEG, Belém, PA, 1994.
- DÍAS, M. O. L. DA S. (1984) *Quotidiano e Poder em São Paulo*.
- ENGELS, F. (1987) **A Origem da Família, da Propriedade Privada e do Estado**, Ed. Brasiliense, SP
- FERREIRA O. S. (1994) Reflexões Sobre a Nação e a Amazonia, In M.A. D'Incao & Ferreira O.S. 1994 **Reflexões Sobre a Nação e a Amazonia**, In M. A. Belém - PA.
- GALVAO, E. (1976) **Santos e Visagens**, Companhia Editora Nacional, Col. Brasileira, SP.
- GOODY, J. A. (1983) **The development of the family and marriage in Europe**, Cambridge University Press, London.
- MARTINE, G. E. Torres, H. (1991) **Criança, Problemática social-ambiental e desenvolvimento na Amazonia**, Doc. Trabalho Nº 4, ISPN, Brasília.
- MARTINE, G. (1992b) "Ciclos e destino da Migração para áreas de Fronteira na era moderna: uma visão geral." Documento de Trabalho nº 12, ISPN, Brasília.
- MARTINE G. (1992a) "Ciclos Recentes de concentração Urbana no Brasil: determinantes y complicaciones." Documento de Trabalho nº 11, ISPNM. Brasília

- MEILLASOUX, C. (1976), **Mulheres Celeiros & Capital**, Crítica e Sociedade 7, Ed. Afrontamento, Porto, Portugal.
- MITSCHEIN, T. A. ET ALII (1989) **Urbanizacao Selvagem e Proletarizacao Passiva na Amazonia: o caso de Belém** Cultural CEJUD - NAEA 21 F pa
- OLIVEIRA FILHO, J.P. (1979) O caboclo e o Brabo, In **Encontros com a Civilizacao Brasileira**, Nº 11: 110-140, RJ.
- PINTO, L. F. (1994) A Amazonia entre Estructuras Desfavoráveis In M. A. D'Incao & M. Da Silveira (Orgs.) **Amazonia e a crise da Modernizacao**, MPEG. Belém-Pará.
- PINTO, L. F. (S/D) **Amazonia, a Fronteira do Caos**, Falangola Ed Belém, PA.
- PINTO, L. F. (1992) Uma Prostituição Geral, In **Jornal Pessoal**, V.84:01
- RELATORIO (1993). "Situacao de Violencia contra crianças e adolescentes em Belém", Movimento República de EMAUS-Centro Defesa do Menor, mimeo.
- RELATÓRIO (1995) Prostituição Juvenil no Interior do Pará: Trombetas e os garimpos do vale do Tapajós, A. P. L. Silva, L.C. de C. Dias, M. Th. Hazeu, M. A. C. de Nascimento, mimeo, Belém, PA.
- RODRIGUEZ, R.Y. (1993) Mulheres do Ouro: **o trabalho femenino nos Garimpos**, Seicon / Governo do Estado do Pará
- SAMARA E. (1989) **As Mulheres, o Poder e a Família: Sao Paulo século XIX**, Marco Zero/Secretaria da Cultura, SP.
- SANTOS, M. (1988) "O meio técnico-científico e a urbanizacao no Brasil", **Espaco & Debate**, 25, 58-62.
- SERRUYA, S. (1995) A Nova Família no Pará, In **A Mulher Existe? Uma contribuicao ao estudo das relacoes de género na Amazonia**, Ed. Agir, RJ.
- SIMMEL, G. (1988), O Papel do Dinheiro entre os Sexos-Fragmento de Una Filosofia do Dinheiro, In **Filosofia do Amor**, 1993, Ed. Martins Fontes, SP.
- WAGLEY, C. (1964) **Uma comunidade Amazônica**, Ed. Itaitaia Ltda/Ed. USP.

FERMENTUM. Números Ocho y Nueve: I.— Tema Central. 1.— Presentación. *R. Briceño-León*. 2.— **Venezuela**: Estudio de factores socioeconómicos de riesgo de exposición a la malaria que favorecen el contacto hombre-vector en Nirucual, Estado Sucre. *A. Velásquez e H. Pérez*. 3.— **Brasil**: Esquistosomose no Município de Campinas, SP-Processo de introdução da endemia. *V. Luna C.* 4.— **México**: Factores psicosociales de la enfermedad de Chagas en Jalisco. *L. Candi Aranca*. 5.— **Argentina**: La lepra ¿una enfermedad del pasado?. *M. J. Carrino*. 6.— **Venezuela**: Malaria y Movilidad Humana Estacional de las comunidades indígenas del río Riechto del Estado Apure. *A. Sandia Maga*. 7.— **México**: Creencias y prácticas sobre la leishmaniasis cutánea en una población de migrantes en el Estado de Campeche. *J. E. Ortega-Canto, J. J. Hoit-Santos y L. F. Puga*. 8.— **Venezuela**: Percepción de yerbateros y usuarios en la utilización de yerbas medicinales en enfermedades tropicales. *G. J. Portillo y D. Bialacha*. 9.— **Venezuela**: Aspectos sociológicos y económicos del paludismo. El caso de los llanos occidentales venezolanos. *C. Paredes*. 10.— **Venezuela**: Retos y problemas para alcanzar la participación comunitaria en el control de las enfermedades tropicales. *R. Briceño-León*. 11.— Foro Internacional de Ciencias Sociales y Salud.

II. *Explorando la ciudad: El Mercado Principal (1986-1987)*. Su importancia como expresión de la cultura mendeña. *O. Jiménez y C. T. García*. III. Resenas: Libros. Eventos Científicos